

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 33

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

EN ESPAÑA: 1.25.
EXTRANJERO: 2.25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 4 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de San Mateo, núm. 16

Número suelto: 5 cént.
Id. atrasado: 10

Obra nueva

JURISPRUDENCIA DEL CÓDIGO CIVIL

expuesta y comentada por

Q. Mucius Scaevola

5 tomos 50/50 ptas.

TOMO I.—Comprende los artículos 1.º al 332.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas.

TOMO II.—Comprende los artículos 333 al 656.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 550 páginas.

TOMO III.—Comprende los artículos 657 al 1.087.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 750 páginas.

TOMO IV.—Comprende los artículos 1.088 al 1.253.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 700 páginas.

TOMO V.—Comprende los artículos 1.254 al 1541.—Un vol. en 4.º mayor, de más de 768 páginas.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

SUMARIO DE LETRAS Y CIENCIAS

6º examen de las asignaturas de 2.ª enseñanza destinado a facilitar su estudio a los alumnos que repasan dichas asignaturas para los ejercicios del

Grado de Bachiller

6 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

Las industrias del cuero

No nos referimos a la fabricación artística de objetos de cuero, sino a las aplicaciones verdaderamente industriales de dicha primera materia. Cada día ocupa el cuero un lugar más importante en las manifestaciones industriales, y son muchos los países que han fundado establecimientos de instrucción técnica para esta industria.

En Viena, desde el año 1874 hay una estación del Estado para la enseñanza y el ensayo de los cueros. En Inglaterra son numerosas las creaciones análogas, debidas en gran parte a la iniciativa del «Yorkshire College», que está en Leeds y depende de la «Victoria University» de Manchester; hay en ella unos cincuenta alumnos.

En Alemania, desde 1889, existe en Freiberg, en el reino de Sajonia, una escuela de curtición que goza de merecida reputación. Ha sido también creada por los particulares interesados, la Unión de los fabricantes de cuero de Sajonia; pero por una parte el Gobierno y por otra el municipio le dan una subvención que asciende por todo a 10.000 francos.

En Italia, además de algunas escuelas rudimentarias, citaremos la Escuela profesional de adobería de Nápoles, que recibe del Estado una subvención anual de 6.000 francos; actualmente va a crearse otra escuela de curtición. En fin, Bélgica tiene una enseñanza técnica de la industria del cuero, cuyo presupuesto

anual, que asciende a 6.000 francos, le suministra una mitad el Estado, y la otra mitad la provincia de Lieja, la ciudad y algunos particulares.

19 Septiembre.

Crónica marítima

El color de los buques

Después de tantas y tan diversas pruebas, parece haber quedado resuelta por el Almirantazgo inglés la tan traída y llevada cuestión del color más indicado para disminuir la visibilidad de los buques de guerra. El color escogido ha sido el gris, disponiéndose que sea aplicado a cuantos buques se alistan en lo sucesivo, sin exceptuar sus chimeneas, palos y botes.

Ha sorprendido a las personas versadas en cosas de mar que la disposición no se haya hecho extensiva, desde luego, a todos los buques de la Armada británica, que es lo que realmente procedería, estando, como debe estar el Almirantazgo, seguro de que el mencionado color es insustituible para el objeto que se persigue. Por otra parte, la cosa no sería muy difícil, porque no habría en toda la flota comandante alguno que necesitara más de un par de días para hacer pintar su buque por completo.

El petróleo por combustible

La utilización de los aceites minerales para la calefacción de las calderas de los torpederos, parecía muy indicada, dado el pequeño espacio que ocupan los combustibles líquidos y el aumento que de ella resultaría para el radio de acción de dicha clase de buques. Tal presunción, lógica y todo como es, no ha resultado confirmada por la práctica. Los ensayos practicados han dado resultados poco satisfactorios, debido esto a que la altísima temperatura determinada por la combustión del petróleo, hacía imposible la permanencia de los fogoneros en su departamento respectivo.

El ministro de Marina de los Estados Unidos va, sin embargo, a realizar nuevas pruebas con el torpedero «Radgers», para comprobar si, disponiendo los hogares en forma distinta de la hasta aquí adoptada, ó mezclando convenientemente diversos aceites de dicha procedencia, es posible hacer desaparecer, ó por lo menos atenuar, tan grave inconveniente.

El yate de Eduardo VII

El yate «Victoria and Albert», a bordo del cual S. M. Eduardo VII pasó la revista naval que figuraba en el programa de las fiestas de su coronación, estaba destinado para el recreo de su augusta madre la reina Victoria, quien había manifestado a sir William White, director de Construcciones navales, el deseo de poseer un buque cuya estabilidad y «comfort» fueran perfectos.

Para complacer a la reina hubo que sacrificar parte de la velocidad, aunque la que tiene es suficiente, puesto que alcanza 20 nudos por hora.

Los departamentos destinados a la familia real, acompañamiento y servidumbre, son mucho más espaciosos que los de los precedentes yates.

En el nuevo «Victoria and Albert»—porque éste es el tercer del mismo nombre—el puente inferior se halla situado tres metros encima de la línea de flotación, sirviendo de base a las habitaciones regias; el comedor particular del Rey está situado en el centro mismo del buque, para que el movimiento sea casi imperceptible.

Todas las piezas están rodeadas y cruzadas por anchos corredores, a los cuales vienen a parar numerosas escaleras que conducen al puente superior.

Encima del puente, en la parte posterior, se encuentra una magnífica «deck house», que contiene el comedor de gala, dispuesto para 50 personas, el salón de recepción y gabinete de fumar; la parte elevada de esta superconstrucción forma un paseo.

Una soberbia escalera conduce directamente desde el salón de recepción a los departamentos reales, que también disponen de un ascensor.

El barco más caro

El nuevo buque de guerra «King Edward VII», en construcción actualmente en los astilleros de Devonport, será,

cuando se termine, el navío que más dinero ha costado en el mundo entero.

El coste total del mismo ascenderá a la enorme cantidad de treinta y siete millones y medio de francos.

Solamente los cañones importarán dos millones y sus motores hidráulicos más de tres.

Los galgos del Océano

El vapor-correo trasatlántico llamado «Kronprinz Wilhelm» del Lloyd alemán del Norte, que acaba de llegar a Nueva York, ha hecho la travesía más rápida del Atlántico que registra la historia de la navegación, pues no ha empleado más que 5 días, 11 horas y 57 minutos.

Hasta la fecha pertenecía el record al correo trasatlántico «Deutschland», de la compañía Hamburgo-americana, que en uno de sus viajes cruzó el Atlántico en 5 días, 12 horas y 23 minutos.

Noticias extrañas

Un menorquín dueño de una de las Chafarinas

De una noticia por demás extraña da cuenta «Le Siècle», de París, y que ha llamado la atención. Se trata de un personaje menorquín, al cual se atribuye mucha influencia y que parece se ha hecho dueño de una de las islas Chafarinas.

Esta noticia la trasmite desde la frontera de Marruecos el escritor Mr. León Dabochet, el cual relata la visita que ha hecho a aquel archipiélago.

Hace la descripción detallada de dichas islas, haciendo resaltar su gran importancia marítima.

Refiere haberse encontrado con un señor Jiménez, que aseguró ser español, natural de Menorca, casado con una mujer rusa, hija del ingeniero que construyó en China el moderno puerto de Port Arthur.

Este matrimonio misterioso ha llegado recientemente a Chafarinas, procedente de Siberia, después de haber recorrido el mundo entero.

Jiménez parece ser en Chafarinas un personaje importantísimo, y ejerce extraordinaria influencia sobre el Gobernador.

Al autor de la carta—según «Le Siècle»—ha declarado el Sr. Jiménez haberle sido conferida, por real decreto de 5 de Agosto último, una de las tres islas del archipiélago de Chafarinas—la isla del Rey,—asegurando, además, que pronto se hallará transformada en un gran puerto, depósito de carbón y viveres, donde podrá formarse, gracias a las condiciones excepcionales de las Chafarinas, uno de los mejores puertos de guerra.

Jiménez afirma ser gran amigo del general Weyler, del cual dice que, obediendo a sus instancias, va a reemplazar al actual gobernador de Chafarinas, el teniente coronel de Estado Mayor don Pablo Artal, por el joven capitán de artillería, que se halla actualmente en el parque de Melilla, D. Rafael Ripoll; éste es, según Jiménez, hombre de energía y actividad tan extraordinarias, que sacará de las Chafarinas un partido que hasta ahora no se sospechaba siquiera que pudiese sacarse.

Finalmente hace notar el autor de la curiosa carta, que el indicado Jiménez parece un personaje misterioso, y llegó a sospechar que no procede únicamente por cuenta de España.

El Jiménez a quien se refiere Mr. Dabochet, debe de ser el conocido explorador D. Saturnino Jiménez.

En caso afirmativo, no se trataría de una persona entre nosotros desconocida, ni mucho menos.

D. Saturnino Jiménez estuvo en Palma, años atrás, durante una corta temporada, creándose excelentes relaciones, y dando una lucida conferencia en la «Escuela Mercantil de Mallorca», que entonces acababa de fundarse.

Decálogo forestal

Son muy curiosos los principios que han sido discutidos y aprobados recientemente por el Consejo nacional de cultivos de Bohemia, a los que, para llamar más la atención, se les ha dado la forma de decálogo.

Helos aquí:

1.º Ten fe en que cada árbol, cada monte y cada bosque son otros tantos eslabones entre el suelo y la atmósfera, sin cuya evaporación la tierra más fértil se convertiría en un desierto.

2.º No pronunciarás la palabra bosque en vano, sino que procurarás que los miserables matorrales de propiedad comunal se trasformen en otras tantas bien pobladas selvas.

3.º Reflexiona que el bosque satisface la mayor parte de las necesidades; que la Naturaleza ha ligado tu existencia con el bosque, desde la cuna hasta el sepulcro, y que, a pesar de tu resistencia, ha hecho que tu bienestar dependa de su desarrollo.

4.º Honra al bosque en sus árboles. Cultiva y conserva los bosques para tus hijos, con el fin de que, tanto a ti como a tu descendencia, os pruebe bien esta tierra.

5.º No matarás las aves ni otros animales que se alimenten de insectos dañinos a las plantas forestales, antes bien, procurarás enseñar a tus hijos las leyes eternas de la Naturaleza, para que cuando aprendan cultivos y trabajos de conservación y aprovechamientos forestales, se cifien siempre a ellas.

6.º No robarás ningún árbol vivo, ni hojarasca, ni residuos, ni otras savias vitales, ni ramas verdes, ni cortezas, ni nada de cuanto sea necesario para la vida del árbol.

7.º No prestarás falso testimonio en provecho de ningún dañador, ni encubrirás a ningún cazador furtivo; por el contrario, deberás poner en conocimiento de los vigilantes forestales ó de las autoridades judiciales cualquier daño que observes, con el fin de que cada causante reciba el condigno castigo.

8.º No codiciarás los productos forestales ajenos, ni anexionarás a tu bolsillo el valor de productos de los bosques comunales.

9.º No hagas cortes inconvenientes, seducido de falsas promesas de embaucadores falaces, ni prestes oído ni te avergues a que saquen hojarasca del bosque, ni a que los bosques comunales sean subdivididos; sólo debes pensar en que Dios te ha dado la inteligencia para que cuides el bosque como a tu propia salud.

El porvenir de la novela

Controversia suscitada por Julio Verne

El popular autor del «Viaje a la luna» ha sido consultado recientemente por un corresponsal del «Daily Mail» acerca del porvenir de la novela.

La contestación de Julio Verne, extremadamente pesimista sobre este ramo de la literatura, ha originado un movimiento de protesta entre los escritores anglosajones, y en particular entre los famosos novelistas americanos J. Lane Allen, W. Dean Howells, Hamlin Garland, Hamilton Mohle y John Kendrick, quienes rebaten en las páginas de la «North American Review» las opiniones del famoso literato francés.

He aquí un extracto de la famosa entrevista, origen de la controversia.

«De aquí a cincuenta ó cien años—dijo Verne—habrá desaparecido la novela, al menos en la forma que hoy adopta. La novela en uno ó varios volúmenes será sustituida por el periódico, cuya importancia en la vida de las naciones crece de día en día.

El cuento, la narración novelesca y la novela histórica, descriptiva ó psicológica, serán antiguallas que no atraerán la atención de las generaciones futuras. Su desaparición obedecerá a que dejarán de ser necesarias esas manifestaciones de la vida intelectual de los pueblos.

Hoy mismo se puede observar que la novela decaea visiblemente.

Aun desde el punto de vista histórico, la novela perderá todo su interés, porque el periódico diario ó semanal, con sus minuciosas informaciones de los hechos y de los acontecimientos, con sus pintorescas y bien escritas descripciones de las personas y de las cosas, será el mejor documento humano a consultar por el curioso ó el erudito.

En cuanto a la novela psicológica, puede asegurarse que su desaparición será más temprana aún que la de la novela descriptiva ó histórica. Actualmente se encuentra ya próxima a morir de inanición.

Los escritores psicólogos del porvenir,

los que piensan emular las glorias del maestro entre los maestros, el gran Guy de Maupassant, escribirán sus narraciones en el periódico, harán sus análisis al redactor la noticia ó el suceso del día, que es, ciertamente, donde se encuentra la verdadera psicología de la vida.»

JK

James Lane, cuyo nombre es familiar a cuantos siguen con atención el desarrollo de la literatura norteamericana durante el último tercio de siglo, contesta a Julio Verne:

«La novela no está llamada a desaparecer, aunque otra cosa afirma Mr. Verne, incurriendo en un verdadero lugar común.»

No ahora, sino hace cien años y hace cincuenta años y hace veinte años, ha habido personas que declaraban innecesaria la novela, y que, por tanto, era un género de literatura en absoluto inútil. Pero al lado de esas personas han existido siempre otras, muy autorizadas, que preconizaran las ventajas y la utilidad de la novela, considerándola una necesidad intelectual del hombre.

Es evidente que el espíritu de las generaciones pasadas seguirá siendo el mismo de las generaciones del porvenir, al menos en esta materia. Sólo habrá una diferencia; que se exigirá cada vez mayor arte en la confección y en el desarrollo de la novela.

Examinemos ahora el segundo punto: que la novela decae y tiende a la desaparición.

No niego que existe esa decadencia en varios países; pero esto no quiere decir que aquella se haga extensiva a todas las naciones y que concluya por extinguirse. Recuérdese que la literatura dramática tuvo en Grecia su época de decadencia; que lo mismo ocurrió en Italia con las ciencias históricas, en Francia con la comedia, y recientemente, en Inglaterra con la novela. Pero tras de ese período de declinación vino otro de florecimiento. Lo mismo ocurrirá ahora en aquellos países donde se observa el fenómeno a que se refiere Julio Verne.

Y vamos al tercer punto: en que las gentes de los tiempos futuros leerán periódicos en vez de novelas, ya que la Prensa es el mejor registro de hechos humanos a consultar por el curioso ó el erudito.

Se equivoca igualmente el autor de «Hector Servadac» al plantear tan extraña teoría.

Los periódicos no tienen el carácter de documentos escritos para la posteridad. Tanto equivaldría decir que el mastodonte existió sobre la tierra para que sus huesos petrificados figuren en el Museo como «documento» útil al naturalista.

JK

William Dean Howells rebate los asertos de Julio Verne con algo más de acritud, atribuyendo los pesimismo del novelista francés a que, habiendo cambiado los gustos del público, ha disminuido considerablemente la circulación de las obras vernianas.

Y añade Mr. Dean Howells: «Pero de que ya no se lean novelas del género de «Veinte mil leguas de viaje submarino» y de «La isla misteriosa», ¿puede inferirse que la novela en general ha entrado en período agónico?»

El novelista Garland cree que existe alguna verdad en el fondo de las declaraciones hechas por Julio Verne al corresponsal del «Daily Mail», y admite que la novela atraviesa una grave crisis, de la que pudiera salir vencida, correspondiendo la victoria, no al periódico, sino al arte dramático.

El comercio cubano

En el Centro de Información comercial del Ministerio de Estado, acaba de recibirse una Memoria del cónsul general de la Habana, Sr. Torroja, sobre el comercio de Cuba en 1900.

Aunque la fecha resulta algo atrasada, dadas las modificaciones que en dos años ha sufrido la vida comercial de aquella isla, no deja de tener interés el estudio de la Memoria, por las enseñanzas que pueden sacarse.

La escasez de la zafra de 1900, comparada con la de 1894 y 1895 y el bajo precio del tabaco, determinaron una disminución considerable en el comercio de la isla. La importación llegó a cerc

de setenta millones y la exportación á cincuenta y dos y medio. La Memoria señala con elogio el esfuerzo de los hacendados para fomentar los cultivos de azúcar y tabaco y emplear grandes cantidades en las siembras.

Con objeto de apreciar las consecuencias del cambio de soberanía, la Memoria compara la importación de Cuba en 1900 con la de 1895.

España ha sufrido una baja de pesos 26.194.864. Las tres poderosas naciones comerciales se han repartido tan rica presa. Los Estados Unidos se llevaron 12.670.903; Inglaterra, 2.249.773; Alemania, 2.093.518.

Francia, como nosotros, ha perdido medio millón de sus importaciones en Cuba.

Las manufacturas españolas de algodón bajaron de 4.800.000 pesos á 1 millón 600.000, y esto no era en la fecha de la estadística sino el principio del descenso. Los ingleses se apoderaron del mercado, llegando á tres millones de pesos desde los 750.000 que importaban en 1895.

Todas las demás mercancías han sufrido el mismo descenso: el calzado español, que pasaba de tres millones, se redujo á uno en 1900, y noticias recientes de Mallorca dan por perdido para nosotros el mercado de Cuba.

El vino bajó de 5.346.000 á 2.245.000 pesos, y en esta proporción, que no es tan exagerada como la del resto de nuestros productos, quizás haya para los cosecheros españoles una indicación y una esperanza.

Los aceites han perdido muy poco, mientras que las harinas lo perdieron todo.

Como resumen, agrega nuestro cónsul en Cuba esta palabra á los cuadros estadísticos:

«Es general aquí la creencia de que nuestras importaciones podrán sostenerse en la cifra de ocho ó diez millones, siempre que nuestros industriales y comerciantes no descuiden ó abandonen sus intereses, tanto más cuanto que la población española aumenta considerablemente.» «Dato muy digno de tenerse en cuenta por nuestros comerciantes—dice después el cónsul español.—En los doce meses comprendidos entre Julio de 1899 á Junio de 1900, han llegado á este país con intención de trabajar y de permanecer en él, 30.251 españoles.»

SALINERA ESPAÑOLA

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 28 en este mes á las 12 del día en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en esta capital calle de Palacio, núm. 67, entresuelo.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta podrá verificarse desde el día 24 al 27 inclusive en la caja de esta Compañía, en la del Crédito Balear ó del Fomento Agrícola de Mallorca.—Palma 11 Septiembre de 1902.—El Presidente, P. A. Juan B. Socías.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer.

COMPANÍA ARRENDATARIA

DE LAS SALINAS DE TORREVIEJA
La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la Junta General, para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el 30 de este mes á las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de la sociedad en esta capital calle de Palacio, núm. 67, entresuelo.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta podrá verificarse desde el día 25 al 29 del corriente, inclusive, en la caja de esta Compañía, en la del Crédito Balear ó del Fomento Agrícola de Mallorca.

Palma 11 de Septiembre de 1902.—El Presidente, P. A. Juan B. Socías.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

La Junta Protectora de esta Sociedad, accediendo á lo solicitado, acordó en sesión de ayer declarar caducadas por haber sido extraviadas por sus propietarios respectivos la libreta núm. 5.651, abierta en 30 de Abril de 1896 y la libreta especial señalada con el núm. 5.945, que lo fué en 5 de Septiembre de 1896, lo que se anuncia al público á fin de cumplir lo dispuesto en el art. 41 del Reglamento.

Palma, 12 de Septiembre de 1902.—El Vocal de turno, Jorge Martorell, Pbro.

Colegio de Pont d'Inca

Abrirá sus clases el 1.º de Octubre, ofreciendo medio seguro de obtener en 4 años, sin grandes esfuerzos, el grado de Bachiller, y de imponerse bien en Contabilidad, Francés é Inglés en menos de tres años.



D. Bartolomé Bosch Compañy

Ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos

(E. P. D.)

Su afligida esposa, hijos, hermanos, hermanos políticos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarlo con sus oraciones á Dios y asistan al rosario y conducción del cadáver á las ocho y ocho y media de la noche del día de hoy respectivamente, como tambien á los funerales que en sufragio de su alma se celebraran en la parroquial iglesia de San Miguel, el día 25 del corriente á las diez y media por lo que recibirán especial favor.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

Casa mortuoria: Gater, núm. 5.

INFORMACION

Casas que se desploman

Ayer en la sección correspondiente insertamos una noticia de nuestro corresponsal en Lloseta, el cual nos participaba que se agrietaban unas casas cercanas á la mina de lignito denominada *San Antonio primero*.

Personas con quienes esta mañana hemos hablado confirman aquella noticia, dándola como de mucho interés para que en ella se fijen nuestras autoridades.

Las grietas en dichas casas se han presentado desde hace algunos días, tomando aquellas, unas proporciones que denuncian que las casas, apesar de ser de recia construcción, es muy probable se desplomen.

Los habitantes de las referidas casas, anoche ya no durmieron en ellas. Además, existe un camino en el cual se han notado grandes grietas, como igualmente se supone habrá quedado agrietado un lugar de aceite, de mucha capacidad.

Todo esto ha producido la consiguiente alarma en Lloseta, por ser uno de los pueblos de esta isla en donde se explotan las minas de lignito, existiendo el temor de que suceda lo mismo con las restantes minas de aquel pueblo.

Vapores extraordinarios

Es imposible precisar con exactitud el número de pasajeros que salen hoy para Barcelona en los vapores *Balear* y *Bellver*, con objeto de presenciar las fiestas que en aquella capital se verificarán en honor de Nuestra Señora de las Mercedes.

Son muchísimas las personas que han tomado pasaje.

Se nos ha dicho que por no haber número suficiente de camarotes para los viajeros que lo habían solicitado, se han habilitado interinamente unas cuarenta literas.

El número de los que viajan sobre cubierta es crecidísimo.

Sin temor de pecar de exagerados, podemos decir que en los dos buques salen más de 700 personas.

Se ha desistido de que el vapor Mallorca efectúe el viaje á Barcelona que se tenía en proyecto.

Peregrinación á Roma

Desde Barcelona nos remiten para su publicación las siguientes líneas: «El éxito de esta peregrinación promete ser espléndido, no sólo por hallarse representadas todas las clases sociales, desde la obrera hasta la más encumbrada, sino también por lo numeroso del contingente que va creciendo de día en día, por las muchas adhesiones que de todas partes recibimos, no habiendo Diócesis de España, que en ella no cuente con su representación.

Al fanarse el pueblo español, por rendir al Jerarca Supremo de la Iglesia el testimonio de su ardiente adhesión y de su más acrisolada fidelidad, á una prueba nada equívoca de sus sentimientos católicos, que á no dudarlo, servirá de consuelo á nuestro Inmortal Pontífice.

Para los mallorquines que quieran aprovechar tan oportuna y tal vez la última ocasión que se nos ofrece para gozar la satisfacción de vernos agrupados ante el Solio del egregio León XIII,

les damos las últimas y definitivas instrucciones:

1.º Para la inscripción basta dirigir una nota, en que se exprese el nombre, apellidos y clase en que se opte viajar á la Secretaría de la Peregrinación. Asociación de Católicos, Calle Canuda, número 31, pral. Barcelona.

2.º Los precios del viaje de Barcelona á Roma y regreso en tren especial directo se han fijado en esta forma: 1.º 250 ptas. 2.º 170 ptas. 3.º 105 ptas.

3.º La fecha de la salida para la Peregrinación se ha fijado para el 16 de Octubre.»

Periodista procesado

Leemos en un periódico barcelonés, y continuamos lamentando:

«El juez militar señor Albadalejo ha dictado auto de procesamiento contra nuestro estimado compañero don Juan Marsagall, en la causa que se le sigue por la publicación del artículo «La patria nueva», en el *Diario de Barcelona*.»

El «Orfeo Mallorquí»

Anoche esta masa coral celebró una velada en obsequio del profesor de música nuestro paisano don Miguel Capllonch quien esta tarde ha marchado á Barcelona de paso para Berlín.

El *Orfeo* cantó con arte varias piezas en la que tomaron parte las secciones de señoritas hombres y niños.

El Sr. Capllonch tocó al piano un Nocturno, de Chopin, Vals, id. Sonata apasionada de Beethoven (op. 57) y dos de sus composiciones, una *Barcarola* y un tema con variaciones, siendo muy aplaudido.

El Sr. Capllonch regaló al *Orfeo* para su ejecución, tres de sus cantos, á voces solas, de cuya traducción del alemán se encargará el poeta D. Miguel Costa y Llobera, Pbro.

Se titulan dichos cantos: *Vespre y matí, ¡Aveü es diumengel y Descans nocturn*.

Al despedir al Sr. Capllonch le deseamos un feliz viaje y muchos triunfos en su hermoso y difícil arte.

Militares

El regimiento de Telégrafos

Para cumplimentar el decreto de 21 de Agosto último, que reorganizó dicho Cuerpo, se ha dispuesto que las seis compañías del mismo se denominen 1.º, 2.º, 3.º y 4.º, de Baleares y de Canarias; que siga teniendo á su cargo las redes telefónica y telefónica de Madrid y sus cantones, el servicio de las secciones ópticas afectas á los batallones de montaña y el de la telegrafía sin hilos.

Las tres primeras compañías serán eléctricas, constando cada una de dos secciones: una, á lomo, y otra, rodada; la cuarta será óptica, y tendrá una sección de campaña (rodada) y cinco ligeras (de montaña), y las de Baleares y Canarias constarán de una sección eléctrica y otra óptica, ambas á lomo, y de estaciones semipermanentes ópticas.

La plana mayor del regimiento se compondrá de un coronel, un teniente coronel, tres comandantes, tres capitanes, un primer teniente, un celador de fortificación, un médico primero, un veterinario primero y un profesor de equitación, más un maestro sillero, otro armero, otro carpintero carretero, otro herrero, un obrero de herrador y un cabo de trompetas.

Cada compañía eléctrica tendrá un capitán, tres primeros tenientes, siete sargentos, 12 ó 13 cabos, tres trompetas,

un harrador, cuatro soldados de primera y 82 de segunda; la óptica, igual número de oficiales, 10 sargentos, 17 cabos, tres trompetas, un harrador, cuatro soldados de primera y 135 de segunda, y las de Baleares y Canarias; siete sargentos, 14 cabos, tres trompetas, cuatro soldados de primera y 62 de segunda; total en el batallón 37 jefes y oficiales, cinco obreros contratados y 680 de tropa, con 31 caballos de oficial, y 15 de tropa, 46 mulos de carga y 22 de tiro; el coste anual del regimiento será de 353.774,80 pesetas, próximamente lo mismo que importaban hasta ahora el batallón de Telégrafos y las compañías sueltas de Baleares y Canarias.

Se ha dispuesto que sean aceptadas las 1000 pesetas que el Ayuntamiento de Vill-Carlos (Mahón) ofrece para ayudar la ejecución de las obras de acuartelamiento de la Artillería en dicho punto.

Han sido destinados á la Comandancia de la guardia civil de Baleares los guardias segundos Antonio Vidal Pascual, Bernardo Llobera Grimalt, y Juan Simonet Palou.

Asuntos municipales

Para mañana á la una se halla convocada la Comisión de Cementerios.

Esta noche á las ocho se reunirá la Junta Local de Reformas Sociales con el objeto de enterarse de las contestaciones recibidas de los gremios, respecto de los talleres ó fábricas que trabajan con exceso ó que trabajan los domingos.

Sabemos que solamente se han recibido dos ó tres contestaciones.

El Sr. Gobernador civil ha delegado la presidencia de la próxima corrida de toros en el Sr. Alcalde D. Antonio Roselló y Gomez.

Hemos oido asegurar que el Alcalde ésta no la aceptaría para sí ni para ninguno de los concejales, á fin de dar el primer paso para romper con una costumbre que se considera perniciosas.

La «Capella» de Manacor

Estos días últimos el Pbro. D. Justo Martínez remitió para la *Capella de Manacor* una magnífica corbata en expresión de gratitud por concierto con que dicha masa coral obsequió al citado orador sagrado cuando estuvo en esta isla.

Sabemos que son muchas las personas que tienen el deseo de oír la *Capella*.

¿Sería posible aprovechar la ocasión de cuando esté en Palma de paso para su proyectado viaje á Valencia?

Exámenes

Hoy han continuado en el Instituto General y Técnico.

En los de Aritmética han resultado 19 aprobados y 3 suspensos.

En los de Francés, primer curso, 1 notable, 4 aprobados y 8 suspensos y en los de Francés, segundo curso 19 suspensos.

El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portopí nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Nubosa y cirrus y cúmulos por los bajos del 2.º cuadrante.

Horizonte.—Claro.

Viento.—S. O. galeno flojo.

Mar.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Sigue con rumbo á alta mar la corbeta «Antonia», de don Bernardino Borrás.

Toros

Con motivo de la corrida de toros que se celebrará el próximo domingo la Compañía de Ferro carriles ha puesto los siguientes trenes extraordinarios:

- De Manacor á Palma á las 11 mañana.
- De Felanig á id. á las 11'30 mañana.
- De La Puebla á id. á las 12 mañana.
- De Inca á id. á la 1 tarde.
- De Palma á Manacor á las 6'25 tarde.
- De id. á Felanig á las 6'45 tarde.
- De id. á La Puebla á las 7'30 tarde.
- De id. á Inca á las 8'15 tarde.
- De Felanig á Palma á las 12'15 tarde.
- De La Puebla á id. á la 1 tarde y de Palma á Felanig y La Puebla á las 6'25 tarde.

Se suprimen los de itinerario.

Esta mañana en el *Isleño* tenían que venir los seis toros que han de lidiarse el domingo próximo en nuestra Plaza de Toros.

Dicho buque tan sólo ha sido portador de cinco, pues el sexto murió en la estación de Alicante.

Del mar

Está despachado el laud «Angela» para Ibiza.

—Ayer llegó la polaca goleta «Nueva Carmelita», procedente de Valencia.

—Esta mañana han venido los vapores correos «Menorquina» é «Islaño», procedentes de Mahón y Alicante é Ibiza respectivamente.

—Esta tarde á las seis han salido los vapores correos «Menorquina» y «Balear» y á las seis y media el «Bellver»; el primero para Mahón y los dos últimos para Barcelona.

Efemérides

23 Septiembre de 1686

Muere en Madrid, Juan Carreño de Miranda, notabísimo pintor, que floreció en tiempo de Felipe IV y Carlos II, de los cuales fué pintor de cámara.

Sus pinturas más notables fueron: *San Hermenegildo, Santa María Magdalena, La Asunción, Jesús nazareno, El Milagro de la Fuente y la Concepción*.

MASCARÓ.

El olivo, la aceituna y el aceite

Precio 4 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

LAS ENFERMEDADES DE LA VIDA

—POR—

D. PEDRO VIALA

PRECIO 8 PESETAS

El moderno destilador licorista

Precio 6'50 pesetas

Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

ELECTRICIDAD

Aparato Electra

Las corrientes continuas suaves de dicho aparato son de resultado seguro contra el asma, los nerviosos y demás afecciones bronquiales y pulmonares, incluso la tisis en sus primeros grados.

Los fuertes dolores de cabeza, la jaqueca y todos los dolores neurálgicos cesan momentáneamente.

Las dispepsias, gastralgias y demás enfermedades del estómago, vientre, hígado, riñones y vegiga curan con seguridad.

Todas enfermedades nerviosas, la anemia, la parálisis, la impotencia, la diabetes, el reumatismo, escrofulismo, herpetismo y, en una palabra, todo desorden ó desarreglo orgánico ó funcional se regulariza bajo la acción de la corriente eléctrica, que, sin poder perjudicar á nadie, restablece siempre la salud.

El aparato *Electra* se vende á prueba á fin de que nadie pueda llamarse á engaño.

Su mejor recomendación son las ventas que ya se llevan hechas.

Informará el Representante, *Misión 13, entresuelo*.

Subasta voluntaria

Día 10 de Octubre próximo será vendida mediante subasta, al mejor pos or, si la postura acomoda, una finca consistente en una casa de planta baja donde existe un horno y corral, y en dos algarifas formadas por cuatro pisos, cuya superficie no consta, sita en la calle del Socorro, antes peso de la Paja, de esta ciudad, números 57, 58 y 59, antes 74, 75 y 76 de la manzana 17.

No se admitirá postura inferior á doce mil pesetas y se efectuará el remate á las once del expresado día en la Notaría de D. José Alcover.

Informes: «Centro Judicial y Administrativo de Borrás y Pizá».

Los árboles frutales

cultivo y explotación
PRECIO 3 PESETAS
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Las Islas

MALLORCA

Buñola.—Sin el menor incidente, y con esplendor y lucimiento, ha sido llevado a la práctica en estos dos últimos días el programa de festejos previamente anunciado de la fiesta de San Mateo, patrón de esta villa.

A un elevado arco de triunfo levantado a la entrada del pueblo, coronado por la bandera nacional y varios gallardetes, y en cuyo centro se hallaba detallado el escudo de Buñola, seguían varias calles, las principales de la población incluso la plaza, adornadas con gusto exquisito, que producían singular efecto.

Durante la fiesta se soltaron varios globos de distintas formas y tamaños, abundando notablemente la quema de bengalas y cobetas y variada colección de otras piezas de fuegos artificiales.

El baile que, en esta villa, representa principal papel entre los festejos cívicos, estuvo anoche como nunca, animadísimo y con tan extraordinaria concurrencia que, por espacio de varias horas, se hizo poco menos que imposible el transitar por los alrededores de nuestra espaciosa plaza en donde se verificaba; siendo de notar la gran afluencia de forasteros, como también la atractiva multitud de caras bonitas y lujosamente ataviadas payesas, mezcla de bufoninas y de otros pueblos, que formaban el perímetro interior del baile. Se bailaron jotas, boleros y... boleros, nuevas en esta población.

La banda de música que dirige aquí el laborioso joven D. Miguel Negro, tuvo ocasión de lucir variadas piezas de su repertorio.

Los demás festejos anunciados, fueron realizados, ajustándose a la medida del deseo general y mereciendo la unánime aprobación.

Las funciones religiosas no deslucieron en nada el programa, distinguiéndose la misa mayor celebrada por el señor Rector, en la que, bajo la batuta del conocido profesor D. Pablo Oll, fué hábilmente interpretada la anunciada misa partitura del Maestro Rosé. El pater noster del santo estuvo a cargo de uno de los padres de la compañía de Jesús, quien, después de brillante exordio, nos presentó a San Mateo como apóstol de la lengua, con sus provechosas predicaciones; como apóstol de la pluma con sus evangelios que nos dejó escritos, y como apóstol del corazón y del carácter, con su glorioso martirio. Desarrolló con elocuentes frases los tres citados conceptos.

Nuestra más cumplida y merecida felicitación a los señores D. Andrés Homar, D. Juan Homar y D. José Rosselló, como organizadores y ejecutores de los precitados festejos.

—Hoy ha fallecido una niña de ocho años, víctima, según nos han informado, de las «tifoides», habiendo sido visitada, después de muerta, por multitud de niñas de su edad y por otras muchas personas.

Sería muy de lamentar que, por descuido ó abandono de aquellos a quienes corresponden estas cosas, se repitiera en ésta la propagación de tan terrible en-

fermedad que, poco há, y por espacio de más de un año, fué diezmando a este vecindario.—O.

22 Septiembre,

PALMA

La Empresa del Teatro Lírico nos participa que cada día de diez á doce y de cuatro á seis de la tarde, en la contaduría de aquel coliseo queda abierto el abono para las funciones que dará la notable artista Italia Vitaliani.

Mañana por ser los días de S. A. R. la Princesa de Asturias las fuerzas militares vestirán de gala; desde el baluarte de San Pedro se harán las salvas de ordenanza y el pabellón nacional ondeará en los edificios públicos.

Se ha estroviado un perro perdiguero blanco, con manchas color de canela. Darán razón de su dueño en la *Cervecería Lyonesa*; y se gratificará á la persona que lo entregue. Tiene doce meses de edad.

Esta mañana una mujer que transitaba por la calle de Berga ha resbalado y caído ocasionándose la fractura del tobillo izquierdo.

Ha sido auxiliada inmediatamente y curada por el médico Sr. Gayá en la Casa de Socorro.

Ha terminado la huelga de los operarios curtidores de la fábrica de la señora Viuda de Garau é hijos.

Con fecha de hoy se remite al Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Magín Piña y Cerdá contra una providencia de este Gobierno civil de fecha 9 del actual confirmando otra del Alcalde de Buñola por la cual impuso al recurrente la multa de 15 pesetas, por circular ganado sin la certificación ó guía de sanidad correspondiente.

La benemérita de Ibiza hoy da cuenta al Sr. Gobernador civil de que en el punto *Can Marias* del término de la parroquia de San Miguel fué herido por disparo de arma de fuego un muchacho de 16 años; sin que haya sido habido el autor del crimen.

El Comisario de Guerra de esta plaza ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. la relación de las compras de artículos verificadas en dichas factorías, y precios á que han sido adquiridos, durante el mes actual.

Se anuncia una segunda subasta, por haber quedado desierta la primera, de un botecoy de vino hallado en alta mar.

En la Alcaldía de Ibiza se hallan expuestos á efectos de reclamación tres edictos que contienen las condiciones en las cuales se subastarán los arbitrios de puestos públicos, degüello de reses y número de preferencia.

Esta mañana en casa del Sr. Juez de 1.ª instancia se ha efectuado un robo consistente en 50 pesetas.

La policía ha puesto á efecto de justicia á un sujeto presunto autor del robo.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Felangí, D. Guillermo Binimelis, ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por el

Ayuntamiento y Junta municipal durante el mes de agosto próximo pasado.

Esta mañana en la calle de la Unión, una mujer ha sufrido un fuerte síncope teniendo que ser trasladada al Hospital en un coche de alquiler.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de Manacor denuncia á un sujeto por jugar á los prohibidos.

—La de Palma denuncia á tres sujetos por transportar pájaros cogidos con redes sin tener licencia para cazar.

—La de Santa Margarita denuncia á un sujeto por faltar al Código de Comercio.

—Además denuncia á tres sujetos por sustraer leña de una finca de aquel término.

Nos dice un suscriptor que anoche tuvo el gusto de oír la Banda de guitarras, bandurrias y laudes «La Nueva Filarmónica», en el café de Bernardo Vila; pudiendo apreciar los adelantos hechos por dicha Banda.

Ante la numerosa concurrencia que llenaba el local, tuvieron que repetir la mayoría de las piezas entre estruendosos aplausos.

Nuestro suscriptor hace votos para que dicha organización siga la senda emprendida, y le augura muchos aplausos y parabienes.

Esta mañana ha fallecido el que en vida fué nuestro amigo, D. Bartolomé Bosch y Company, dueño de la fábrica de gaseosas «La Deliciosa» y antiguo consejero de la sociedad de socorros mutuos «La Protectora.»

Reciba su desconsolada viuda y en particular su hijo, nuestro amigo el teniente de infantería Sr. Bosch, la expresión del más sentido pésame.

El Sr. Tesorero de Hacienda nos invita á llamar la atención del público, respecto á que el día 30 del que rige finaliza el plazo de admisión de la moneda divisionaria de plata de sistemas anteriores al establecido por la ley de 1868.

En el vapor *Islaño* ha venido de Alicante el propietario sollerense, D. Jerónimo Estades.

El *Menorquín* ha sido portador de 12 cerdos cebados, y 9 sacos de tabaco de paja para el almacén de la Compañía Arrendataria.

Leemos en el *Correo de Ibiza* lo siguiente:

Progresan notablemente los trabajos de construcción del primer trozo de la carretera á San José.

Ya han empezado en estos días los del inicio de la misma que arranca del extremo O. de la Alameda. Hay en vías de pronto término, una gran extensión de carretera.

Ayer en el portal de la Catedral que da al Mirador se encontró un feto, que fué conducido al cementerio; dándose cuenta del hecho al Juzgado.

Debería impedirse por los encargados de las obras del derribo de murallas, que los muchachos se entretuviesen en bajar por las rampas de tierra, pues se exponen á que les suceda alguna desgracia.

Mañana en la iglesia de la Merced se

celebrará con solemnidad fiesta dedicada á Nuestra Señora de las Mercedes. Se cantarán solemnemente los oficios divinos.

En las calles adyacentes á la citada iglesia mañana por la noche se verificará fiesta cívica.

En la calle de Vallori se ha levantado un catafalco que estará iluminado por infinidad de farolillos de papel.

Una banda de música tocará bonitas piezas en dicho catafalco.

Las calles de la Merced y Vallori estarán adornadas con arcos de mirto.

ENCICLOPEDIA del fotógrafo aficionado, 10 tomos 20 ptas.—Librería de J. Tous.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA de Agricultura práctica, 12 tomos 18 ptas.—Librería de J. Tous.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA práctica de construcción, por L. Barré, ingeniero, 12 tomos en rústica 18 ptas. y encuadernados 24.—Librería J. Tous.

OVO-LECITINA BILLON, contra la impotencia.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—Nuestra Señora de las Mercedes.

Cuarenta Horas
Continúan en la Merced, á las seis exposición, oficio matinal; á las siete y media misa de comunión general, á las diez Tercia y misa mayor á grande orquesta con sermón por el Pbro. D. Miguel Costa y Llobera; absolución general; por la tarde actos de coro, al anocheecer, rosario, meditación, rosario cantado, y reserva.

Estadística de Palma

Inscripciones en los *Distritos Municipales*
HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 22 de Septiembre de 1902.

Existencia de ayer	821
Entrados	4
Salidos	4
Fallecidos	0
Quedan	821

CEMENTERIO

Día 20.—Juan Soberats Amengual, viudo, 82 años, San Pedro 44, enteritis; Miguel Alomar Clifre, 18 meses, San Pedro Nolasco 1, disenteria; Isabel Luch Cardell, viuda, 64 años, Hospital, enterocolitis; María Magdalena Pol Lladó, 17 meses, Rosario 11, enteritis.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
28 de Septiembre de 1902.	
	DINERO
Crédito Balear	94'25
Fomento Agrícola	106'00
Ferro-carriles de Mallorca	44'50
Alumbrado por Gas	70'50
Idem La Económica	16'75
Salinera Española	167'00
Id. id. Obligaciones 6 p.	106'00
Id. id. id. 5 p.	100'50
Cambio Mallorquín	0'00
Bonos Municipales	40'00
Islaño Marítima	53'00
Banco de Préstamos	3'00

El inglés sin maestro

Nuevo método de inglés compuesto de 20 lecciones, por una sociedad de profesores americanos.

PRECIO 3 PESETAS
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Por telegrafo

Línea Interrumpida
Desde ayer tarde se halla interrumpido el servicio telegráfico entre ésta y la península.

El punto de interrupción es entre las estaciones de Javea y Palma.

Esta tarde, empezaban á recibirse aunque con interrupciones, los telegramas depositados ayer en la península.

Por este motivo hoy no hemos recibido nuestro acostumbrado servicio.

La bolsa de hoy
Madrid 22 á las 17.
(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	74'05
Interior fin de mes	74'65
Amortizable 5 por 100	94'00
Acciones Banco de España	472'50
Idem Compañía de Tabacos	401'00
Francos	33'50
Líbras	00'00
Exterior de París	87'05

CAFE MAHONES

Hoy de nueve á once gran concierto por un octeto de profesores de «La Constancia Musical» ejecutando el programa siguiente:

- 1.º Sinfonía «Rienzi».—2.º Mazurka de «El Bateo».—3.º Fantasia de «Aida».—4.º Duo de «La Revoltosa».—5.º Intermezzo de «Cavalleria Rusticana».—6.º Vals «Vino, donna é canto».

En 3 meses Enseñanza PRACTICA Y FACIL de Teneduría de libros por partida doble.

METODO Claro y económico. RESULTADO Bueno y pronto. CLASE: Plaza del Olibar, número 6, entrepuerto.

Aritmética Mercantil Y TENEDURÍA DE LIBROS

—POR—
Don Agustín Barceló
Marina 18, 3.º

El 1.º de Octubre próximo darán principio las clases del nuevo curso 1902-903

Islaño Marítima

COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES

Viaje extraordinario á Barcelona

Con el fin de complacer á los pasajeros que no han obtenido camarotes en los viajes ordinarios y con objeto de proporcionar mayores facilidades para el regreso, el acreditado vapor

BALEAR

saldrá el próximo sábado día 27 á las siete de la tarde para BARCELONA, regresando el martes por la mañana.

Admite pasajeros.
Despacho: Oficinas de la *Islaño Marítima*.

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS AMORES DE LA BELLA NANCY

— 886 —

mi padre anda realizando algún proyecto siniestro.

—Enrique se estremeció á su vez.

—¿Qué querías decir?

—Mi padre quiere envenenar á alguno.

—¿Y sabéis á quién?

—No.

—Entonces... ¿cómo?...

—Ayer mañana, dijo Paola que hablaba con vehemente precipitación, ayer mañana envió á Godofino al Louvre á ver á la reina madre.

—¿Y... la reina? preguntó Enrique cuya frente comenzaba ya á bañarse de sudor.

—La reina dió á Godofino una cajita que contenía guantes.

Enrique volvió á estremecerse.

—Mi padre, prosiguió Paola, envenenó esos guantes.

—¿Guantes exclamó Enrique; ¡guantes en una cajita!

Y recordando que el rey Carlos IX había comprado para la reina de Navarra un regalo semejante en casa de Pietro Daveri, dijo vivamente:

—¿Y cómo era esa cajita?

—De ébano esculpido, con incrustaciones de marfil y cerraduras de oro y plata.

— 887 —

Enrique dió un grito terrible.

—Los guantes envenenados eran amarillos, añadió Paola.

El príncipe no quiso oír más y salió del desván loco de dolor.

Farinette estaba en el umbral.

—¿No tiene nada que ordenarme Vuestra Alteza?

—Sí, respondió el príncipe, que tuvo un acceso de furor salvaje, ¡sí!

Y volviéndose hacia Paola, añadió:

—¡Hija de Renato el envenenador! si llego á tiempo para impedir que muera mi madre, te perdonaré; pero si es demasiado tarde... ¡oh! entonces, Farinette y los truhanes harán de tí lo que quieren... Y bajando rápidamente la escalera, dijo á Farinette:—Si dentro de dos horas no has vuelto á ver á Malicán, Paola te pertenece.

...

¿Cuál fué la suerte de Paola? Más adelante en el episodio *Los Juramentados*, volveremos á encontrarla y se verá cuál fué su triste destino.

...

Enrique echó á correr hacia el Louvre, donde ya debía estar la reina de Navarra. Iba desolado, con los cabellos

— 890 —

demudado al príncipe Enrique, que al arrancar los guantes de las manos de la reina de Navarra, exclamó lleno de dolor:

—¡Mi madre está envenenada!

Dos hombres acudieron en este mismo instante, Crillon y Pibrac, y ambos pronunciaron un nombre: ¡RENATO!

Por lo que hace al rey Carlos IX, miró á su madre la reina Catalina, y lo advirtió todo. El semblante del monarca se puso súbitamente lívido, sus ojos brillaron llenos de cólera, y exclamó con voz sonora.

—¿Qué saiga todo el mundo!

Las palabras traición y envenenamiento corrian ya de sala en sala, y los caballeros berneses habían todos echado mano á la espada, dispuestos á denunciarla á la primera señal. Mientras los caballeros y damas de la Corte de Francia salían, los berneses se habían quedado formando una muralla amenazadora en derredor de su reina.

—Salid, señores, les dijo Enrique.

—Fue necesaria la orden de su soberano para que obedecieran.

Crillon, Pibrac, Margarita y hasta la misma Catalina rodeaban á la reina de Navarra. Carlos IX sostenía su cabeza, y Enrique tenía cogida la mano izquier-

— 888 —

Subió éste en seguida. Era un hombre flaco, cano ya, de nariz afilada y ojos redondos y pardos. Solía recorrer de día las calles de París vendiendo ropa vieja. El ropavejero había vendido de su propio vino á los tres bandidos; pero aunque había bebido como ellos, no estaba embriagado.

—Vas á ir al pórtico de San Eustaquio, le dijo Farinette, y me enviarás al duque de Egipto.

El ropavejero se fué en seguida y llegó en un abrir y cerrar de ojos á la puerta de la iglesia, donde durante el día, tendía humildemente la mano á la gente el primer dignatario del rey de Bohemia. Pero Farinette se equivocó al figurarse que el duque de Egipto iba á abandonar su puesto en seguida para ir á verla. Había aquel día grande afluencia de gente en San Eustaquio, donde se enterraba á un canónigo de la ciudad de París, y el duque de Egipto respondió al ropavejero:

—No puedo dejar mi sitio hasta que haya concluido el entierro.

El ropavejero se volvió por lo tanto solo á la calle del Grand Hurler á dar cuenta de su misión, y Paola esperó, llena de terror y ansiedad, la llegada del duque de Egipto. Pero el noble personaje se hizo aguardar hasta que anocheció

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana...

VINOS SARD Medalla de Oro Exposición Paris 1889

Vinos finos de mesa de las mas reputadas comarcas vitícolas de España.
Puro para Mesa, Rosado, Rioja, Fino, Blanco y Blanco Fino.
DEPOSITO: CONFITERIA DE FRANCISCO ROSSELLO Y HERMANO.

INGLUVINA GIOL El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Meditación sulfurosa...

ANTIGASTRALGICO MARTORELL
Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones...

SERVICIOS de la Compañia Trasatlántica de Barcelona

Mes de Septiembre
Línea de Cuba-México
Servicio del Norte.—El día 16 de septiembre saldrá de Bilbao...

MAGNESIA DE BISHOP.
El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad...

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses
descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor...

LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro Vida y Renta Vitalicia á prima fija

Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORREAS y demás flujos de las vías urinarias...

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes
El día 1.º de Octubre saldrá el vapor MIGUEL M. PINILLOS

Diarreas.-Cólicos.-Vómitos PAPELILLOS

del Dr. J. Gardano
CURAN Infalliblemente, Diarreas, Catarro intestinal, Cólicos, Vómitos, Disenteria.

En el entierro del canónigo se había salmeado, cantado y llorado; todas las cofradías de penitentes habían ido á echar en el féretro agua bendita...

XXXVII
La reina Juana entró risueña y tranquila un cuarto de hora antes en el gran salón del Louvre...

erizados y la frente bañada de sudor, mientras que Malicán, á quien explicó todo en algunas palabras...

o oyó la voz de Malicán. Paola dió un grito de alegría.
—Es el príncipe, dijo.

En efecto, era Enrique al que acompañaba Malicán. Corazón de Lobo y Alioto Corto se apartaron á un lado respetuosamente para que pasaran...